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2020年，吕惠芳的女儿颜齐家创作的

战“疫”歌曲《我们在一起》引起了社会的广

泛关注。起初，颜齐家接到指导老师的邀

请，希望一起创作一首歌曲致敬从武汉归

来的白衣战士，10 岁的颜齐家迅速行动，

用一晚上完成了歌词的创作。在大家的帮

助下，一周后歌曲完成录制。

“春节期间，我和爸爸妈妈都在网络上

关注着疫情的信息，看到一群群白衣战士

义无反顾地走向抗疫一线，自己心里既充

满感动，又想表达很多感受。”谈及此前创

作歌曲而意外走红，颜齐家表示，网络的信

息为歌词创作带来了灵感和素材，加上自

己的体会，自然而然就写出了歌曲。

“有一部分家长会觉得学习文化课比学

习艺术更有用，但实际上，孩子本身并没有

如我们这样功利地看待事情。相反，我们将

很多自以为是的想法安在了他们身上。”吕

惠芳觉得，一个没有活出个性和自我的人是

不可能完全成熟的，面对一些家长所指出的

孩子叛逆的问题，她认为解决的关键在于父

母和孩子站在平等的角度，真正倾听孩子的

心声，并尊重他们的所思所想、一言一行。

回归教育的本质是“把灯点亮”这个话

题，吕惠芳再次提及“教育要激发人内在的

生命力”，并反问道：“一个被控制的人怎么

会有生命力呢？”

很庆幸，吕惠芳生活在一个父母开明

的家庭，父母十分尊重并且支持孩子们。

如今，育有一儿一女的吕惠芳对子女的教

育有着自己的一套准则：“从本质上讲，男

孩和女孩是没区别的，但在逻辑思维、语言

能力等方面还是有区别的。家长要平等对

待，但也要尊重孩子，让他们都能活出真正

的自我。”吕惠芳坦言，父母从小的教育，对

她的成长产生了很大的影响。

作为我市创业青年联合会会

长，吕惠芳经常活跃在各类学习沙

龙；而作为我市巾帼共富导师，她

也常常出现在各类妇女儿童的公

益活动中⋯⋯从经营企业、参加公

益到自主创业，吕惠芳的每个角色

都颇有一番“导师”的意味。身为

两个孩子的母亲，她很乐意与大家

分享自己的教育心得。

当日，记者来到位于江南街道

园周村的青壁小筑，这里是吕惠芳

所创办企业的办公场所。聊起孩

子的教育话题，吕惠芳开门见山地

表达了自己的见解。

“我觉得教育的本质是把灯

点亮，而不是把篮子装满，教育

需要激发孩子内在的生命力，让

孩子在任何环境下都可以有好

的品质和状态。”吕惠芳表示，学

历不能代表教育，教育不仅是培

养一技之长，也不是像考试成绩

那样可以量化的。

吕惠芳打了个比方：所谓的

“专家”是指在学术、技艺等方面

有专门技能或专业知识的人。而

相对于“专家”而言，“大家”更偏

向于集大成者，指知识渊博者。成

为“大家”是大多数人的愿望，但只

有极少数人能成为“大家”。

“因为如果不热爱，是很难有

创造力的，一个人可以通过刻苦努

力成为‘专家’，但成为‘大家’一定

要有生生不息的动力，而这样的动

力一定与内在的热爱有关。”吕惠

芳认为，教育一定要注重感受，

她指了指窗外的景色说，“背好

词好句和范文看似是写作的捷

径，但只有真正感受过春天，孩

子笔下的文字才会灵动起来，才

能写出孩子眼中的春天。”

吕惠芳表示，与其家长给孩

子安排满满当当的各类培训活

动，花很多的时间和精力去监督

孩子，不如带着孩子一起参加一

些亲子活动。这样不仅能在活

动中观察自己的孩子，加深对孩

子的了解，还能让孩子拥有更具

体 的 感 受 ，形 成 自 己 的 心 得 与

体会。

“孩子发自内心的感兴趣和

有成就感才是他们学习最大的

动力。”吕惠芳说，大自然是孩子

最 天 然 的 教 室 ，让 孩 子 亲 近 自

然，学会打开感官去迎接自然之

美，是帮助孩子回归本真自我，

激发孩子好奇心与创造力最直

接的方式。

教育的本质是把灯点亮

唤起孩子内在力量
比任何监督都有效

孩子是家长的一面镜子

保持终身学习态度与孩子一起成长

有人说，父母是世界上门槛最低的一份职业，因为它不需要经过培训和考试，也没有任何标准去评判何为合格的父母；但也有不
少人认为，父母并不是一种简单的身份，身上承载着的不仅仅是一个家庭，影响的不止是几名孩子，父母这个角色可以影响孩子的一
生，而孩子代表的正是一个国家的未来。今年 1 月份施行的《家庭教育促进法》，见证了当今社会从“依法带娃”到“科学带娃”的转
变。在这样的背景下，我们该如何成为能够科学教育孩子的父母呢？

4 月 25 日，记者与国家高级人力资源管理师、浙江青年创业导师、巾帼共富导师吕惠芳面对面聊育儿经，看看这位“全能导师”
在家庭教育方面有哪些心得体会。

家庭教育需激活孩子内在的生命力
看这位学习型妈妈如何培养子女

家家有本教育经J

“全能导师”吕惠芳的家庭教

育心得，让我们深刻地意识到，现

代智慧女性对于一个家庭的影响

力。她不仅深谙教育之道，也了解

心理学应用和儿童发展规律，更加

具备了“育儿先育己”的觉醒，能做

到家庭与事业的平衡发展。

《管教的智慧》一书中提到：我

们生长在一个幸福的年代，孩子可

以外出上学，接受专业的指导。但

我们不要忘记，每个家仍是一个

“私塾”。孩子的生命教育，从“私

塾”开始，也会从“私塾”毕业，送他

们进入世界。

家庭是人生的第一所学校，家

长是孩子的第一任老师。越来越多

的人意识到家庭教育的重要性，但

难在很多人不知道怎么做好家庭教

育。“知行合一”是理想状态，但这也

是一个漫长的过程。

从吕惠芳的教育心得体会中，

或许我们可以寻找到一些“行”的

方法：

第一，本能省心法。父母如何

对待我们，我们也会如何对待我们

的孩子。进行代际传递和传承，要

取其精华，发挥优秀原生家庭的力

量，发挥优良家风的力量。

第二，专业教养法。社会在不

断变化，但总有规律可循，要学会

了解个体的发展规律和孩子各个

发展阶段的任务，读懂孩子，尊重

差异，因材施教。为孩子点亮一盏

灯，去激发他们内在的生命力，成

为充满好奇心的“大家”。

第三，“育儿先育己”法。理性

理解“父母”这个标签，先是自己，

再是父母。儿童其实不是由父母

培养长大的，不是父母教育他如何

成长，而是他主动从父母那里捕捉

到成长所需要的东西。了解自己，

接受自己，成长自己。优秀的父

母，对孩子就是最大的说服力和影

响力。

爱是一种本能，我们都爱自己

的孩子。教育好自己的孩子，是父

母一生中最重要的事业，我们都需

要学会用正确的方式来落实这项

事业。

□专家支招

胡利曼 国家亲子咨询师，浙
工大永康五金学院博雅导师

“记得小时候，我家会订阅很多报纸。

每当看到有关正能量的内容，我的父亲就

会剪下来收藏好。他尤其钟爱阅读那些爱

岗敬业和家国情怀类的文章，对我们的教

育也是偏向这方面的。”吕惠芳回忆说，儿

时家中的报纸成了她最大的信息来源，而

看报纸获得的知识储备，也常常让她在同

龄人中收获佩服的目光，成为她自信的来

源之一。

给吕惠芳带来深刻影响的不止父亲。

“我爷爷在快退休时加入了中国共产党，还

安装了当时村里的第一台广播收音机，保持

着终身学习的态度。而父母从小的教育也

都离不开爱岗敬业、吃苦耐劳和保持学习。”

吕惠芳说，“父母对于孩子的影响是不可估量

的。很多时候，孩子甚至是家长的一面镜子。”

因此，吕惠芳觉得，要正视父母对孩子

的影响，父母在做好榜样的同时，要不断加

强学习成为更好的自己。那么，如何成为

更好的父母呢？她认为，父母自我价值的

实现，在孩子眼中就是最好的榜样。

“很多父母都会说‘我都是为了你好，

所以怎么样怎么样’‘如果不是你，我就会

怎么样怎么样’，这样的话会给孩子带来

压迫感，甚至还有点道德绑架的感觉。”吕

惠芳认为，与其费尽心思地给孩子灌输某

种思想或者品质，不如自己就做到那样的

表率，孩子自然而然看在眼里，耳濡目染。

都说父母是最好的老师，很多时候，不

少父母都想站在教育者的姿态教育自己的

孩子。殊不知，言传不如身教。“做父母看似

容易，实际上充满了智慧，我们唯有不断学

习，和孩子一起成长，才能真正对得起‘父

母’这个称呼。”采访的最后，吕惠芳再次感

慨，父母要与孩子一起探索生命的广度。

不拘泥于对孩子的教育方式，保持终身学

习的态度，才能真正以榜样的力量影响自

己的孩子。 融媒记者 胡锦

知行合一
有利于家庭教育

吕惠芳（左二）与家人

让孩子真正活出自我

倾听心声并尊重真实的他们


